

二、第八十二条の二第一項、第八十三条第一項第二項に、「又は第百三十条を、「第百三十三条又は第百三十四条第一項」に改め、同条第二号を次のように改める。

二 第三十四条第四項の規定による船員の請求にかかわらず、貯蓄金を返還しなかつたとき。

附 則

(施行期日)

第一条 この法律は、昭和三十七年十月一日から施行する。

(貯蓄金の管理に関する経過規定)

第二条 この法律の施行の際現に改正前の第三十四条第二項の規定を受けて貯蓄金の管理をしている船舶所有者についての当該認可に係る事項は、改正後の同項の規定による届け出をした協定とみなす。

(雇入契約の終了に関する経過規定)

第三条 改正後の第三十九条第四項後段の規定は、この法律の施行後に同条第一項各号に掲げる事由が生じた船舶の船員について適用し、この法律の施行前にその事由が生じた船舶の船員については、お従前の例による。

(送還に関する経過規定)

第四条 改正後の第四十七条の規定は、この法律の施行後に生じた事由による船員の送還について適用し、この法律の施行前に生じた事由による船員の送還については、お従前の例による。

(医師に関する経過規定)

第五条 第八十二条の規定の改正により新たに医師を乗組ますべきこととなつた船舶であつて、この

法律の施行の際現に航海中であるものについては、改正後の同条の規定にかかわらず、当該航海が終了するまでは、医師を乗組ませることを要しない。

(衛生管理者に関する経過規定)

第六条 昭和三十九年三月三十一日までは、第八十二条の二第二項の規定にかかわらず、衛生管理者に証書を受取する者以外の者を衛生管理者に選任することができる。

(行方不明手当に関する経過規定)

第七条 第九十二条の二の規定は、この法律の施行後に行方不明となつた船員について適用する。

(救命艇手に関する経過規定)

第八条 この法律の施行の際現に効力を有する船舶安全法(昭和八年法律第十一号)の規定に基づく命令の規定による救命艇手適任証書は、改正後の第百十八条第三項の規定により行政官庁が交付したものとみなす。

(罰則に関する経過規定)

第九条 この法律の施行前にした行為及びこの附則の規定によりこの法律の施行後もなおその例によることとされている規定に違反する行為に対する罰則の適用について

特定船舶整備公団法の一部を改正する法律案

特定船舶整備公団法(昭和三十四年法律第四十六号)の一部を改正する法律

特定船舶整備公団法(昭和三十四年法律第四十六号)の一部を次のように改正する。

第一条中「国内旅客船の整備について、その資金の調達が困難である海上旅客運送事業者等に協力し、あわせて戦時標準型船舶を解撤して行なう貨物船の整備について」を「国内旅客船の整備、戦時標準型船舶を解撤して行なう貨物船の整備及び港湾運送用船舶の整備について」と、「海上貨物運送事業者又は港湾運送用船舶貸渡業者に使用されること」と。

第二条 第七号の規定により建造した港湾運送用船舶を港湾運送事業者又は港湾運送用船舶貸渡業者に譲渡すること。

第六条第四項中「船員」を「部員」に改める。

(地方公務員法の一部改正)

第五条 法律第二百六十一号の一部を次のように改正する。

第四十五条第一項中「又は公務」を「若しくは公務」に、「廃疾となつた場合」を「廃疾となり、又は船員である職員が公務に因り行方不明となつた場合」に改める。

第六条 第一号、第三号又は第五号に掲げる港湾運送事業について、同法第四条の免許を受けた者をいう。

この法律において「港湾運送用船舶」とは、港湾運送事業者の事業の用に供するはしけその他の船舶をいう。

理由

船員の労働条件の適正化を図り、及び船舶の安全を確保するため、衛生管理者制度及び行方不明手当制度を創設するとともに、労働時間、解雇制限、船内作業による危害の防止、船内衛生の保持等に関する規定を整備する等の必要がある。これが、この法律案を提出する理由である。

理由

この法律において「港湾運送用船舶貸渡業者」とは、港湾運送用船舶の貸渡しをする事業を営む者であつて、運輸大臣の指定するものをいう。

理由

この法律において「港湾運送用船舶」とは、港湾運送事業者の事業の用に供するはしけその他の船舶をいう。

理由

この法律において「港湾運送用船舶貸渡業者」を加える。

理由

第十九条中第七号を第十号とし、第六号の次に次の三号を加える。

理由

第十三条第二号中「貨物船貸渡業者」の下に「港湾運送事業者、港湾運送用船舶貸渡業者」を加える。

理由

この法律において「港湾運送用船舶」を田滑に運営するためその資本金を五億円に増額する必要がある。これが、この法律案を提出する理由である。

理由

この法律において「港湾運送用船舶」を田滑に運営するためその資本金を五億円に増額する必要がある。これが、この法律案を提出する理由である。

理由

この法律において「港湾運送用船舶」を田滑に運営するためその資本金を五億円に増額する必要がある。これが、この法律案を提出する理由である。

上運送」の下に「及び港湾運送」を加える。

第二条に次の三項を加える。

この法律において「港湾運送事業者」とは、港湾運送事業法(昭和二十六年法律第百六十一号)第三号第一号、第三号又は第五号に掲げる港湾運送事業について、同法第四条の免許を受けた者をいう。

この法律において「港湾運送用船舶」とは、港湾運送事業者の事業の用に供するはしけその他の船舶をいう。

この法律において「港湾運送用船舶貸渡業者」を加える。

この法律において「港湾運送用船舶」を田滑に運営するためその資本金を五億円に増額する必要がある。これが、この法律案を提出する理由である。

2 改正後の第十三条及び第十九条の規定の適用については、港湾運送事業法の一部を改正する法律(昭和三十四年法律第六十九号)附則第二項の規定により、港湾運送事業法(昭和二十六年法律第百六十一号)第三号第一号、第三号又は第五号に掲げる港湾運送事業を営むことができる者は、同項の規定により当該事業を営むことができる間、港湾運送事業者とみなす。

3 第二条に次の三項を加える。

この法律において「港湾運送事業者」とは、港湾運送事業法(昭和二十六年法律第百六十一号)第三号第一号、第三号又は第五号に掲げる港湾運送事業について、同法第四条の免許を受けた者をいう。

この法律において「港湾運送用船舶」とは、港湾運送事業者の事業の用に供するはしけその他の船舶をいう。

この法律において「港湾運送用船舶貸渡業者」を加える。

この法律において「港湾運送用船舶」を田滑に運営するためその資本金を五億円に増額する必要がある。これが、この法律案を提出する理由である。

〔最下流橋〕
〔大畠橋〕
に改める。

別表青森県の部大湊港の項中

中
〔N45°27'31" E141°02'12"〕
〔N45°27'29" E141°02'15"〕
を
に改める。

別表北海道の部焼尻港の項中
を
に改め、同部香深港の項中

〔N44°26'33" E141°25'13"〕
〔N44°26'29" E141°25'35"〕

〔芦崎〕
を

芦崎三角点(1.2メートル) (N41°15'
[28" E141°09'42"])

〔最下流橋〕
を

〔田名部川橋〕
に改め、同部大畠港の項中

〔N45°18'12" E141°02'54"〕
〔N45°18'10" E141°02'08"〕

大畠港南防波堤燈柱(N41°24'32" E141°
[10'18"])
を
大畠港東防波堤燈台(N41°24'40" E141°
[10'22"])
に

別表宮城県の部塩釜港の項中
を
に改める。

〔N38°21'54" E141°04'09"〕
〔N38°20'54" E141°04'09"〕

秋田船川

鵜ノ崎から106度
4,500メートルの
地点まで引いた
線、同地点から65
度5,700メートル
の地点まで引いた
線、同地点から
135度6,300メート
ルの地点まで引い
た線、同地点から
162度9,800メート
ルの地点まで引い
た線、同地点から
90度に引いた線及
び陸岸により囲ま
れた海面並びに放
水路水門下流の雄
物川水面

別表秋田県の部中秋田港の項を次のように改め、船川港の項を削る。

〔久慈港北防波堤燈柱〕
〔久慈川口北防波堤燈柱〕
に改め、同部那珂湊港の項中

別表茨城県の部久慈港の項中
を
に改め、同部那珂湊港の項中

最下流橋下流の那珂川水面及び東経140度3'
[5分の線以東の涸沼川水面]

〔那珂川湊大橋及び涸沼川涸沼橋各下流の河川水面〕
に改める。

別表千葉県の部千葉港の項を次のように改める。

京 浜	江戸川口右岸突端 (N35°38'18" E139°52'32")から205度5,500メートルの地点まで引いた線、同地点から198度30分9,720メートルの地点まで引いた線、同地点から233度9,330メートルの地点まで引いた線、同地点から200度20分10,300メートルの地点まで引いた線、同地点と鴻ノ巣鼻南東端とを結んだ線及び陸岸により囲まれた海面、荒川放水路葛西橋、洲崎川九重橋、平久川鷺橋、汐浜川浜園橋、大島川練兵橋、隅田川永代橋、亀島川南高橋、築地川南門橋、古川東海道本線鉄道橋、目黒川明和橋、多摩川大師橋、鶴見川鉄道橋、滝川万代橋、新田間川金港橋、帷子川築地橋、大岡川弁天橋、堀川山下橋、千代崎川小港橋及び堀割川八幡橋各下流の河川水面、海幸橋以東の築地堀水面、南明橋以東の越前堀水面、汐見川、汐留川、海老取川、鶴見川第一派川、鶴見川第二派川、入江川第一派川、入江川第二派川及び入江川小派台川の各河川水面並びにこれらの海面及び水面に接続する各運河水面	別表東京都神奈川県の部京浜港の項を次のように改める。	千 葉	登戸三角点 (22メートル)から245度11,460メートルの地点まで引いた線、同地点から197度20分9,610メートルの地点まで引いた線、同地点から130度に引いた線及び陸岸により囲まれた海面並びに都川新大橋及び養老川吹上橋各下流の河川水面
-----	---	----------------------------	-----	--

田子の浦	沼川東海道本線鉄道橋南西端を中心とする半径1,600メートルの円内の海面、同地点から260度に引いた線下流の潤井川水面並びに沼川石水門及び江川江川水門各下流の河川水面	別表静岡県の部沼津港の項中〔62メートル〕を〔51メートル〕に改め、同項の次に次の二項を加える。	別表福井県の部敦賀港の項中〔ナスピ鼻〕を〔松ヶ崎〕に、〔小崎〕を〔明神崎〕に改める。	別表新潟県の部新潟港の項中〔新潟港防波堤燈台〕を〔新潟港西防波堤燈台〕に、〔及び新川山ノ下橋〕を〔通船川山ノ下橋及び栗の木川万国橋〕に改める。
------	---	--	--	---

大阪北突堤燈台 (N $34^{\circ}38'18''$ E $135^{\circ}23'58''$) から 9 度 15 分 6,330 メートルの地点から 214 度 11,970 メートルの地点まで引いた線、同地点から 141 度 30 分 7,880 メートルの地点まで引いた線、同地点から 90 度に引いた線及び陸岸により囲まれた海面、左門殿川辰己橋及び神崎川派川中島大橋各下流の大阪市の区域内の河川水面、東経 135 度 27 分 48 秒の線から下流の大和川水面、神崎川城島橋、新淀川伝法大橋、正蓮寺川北港大橋、六軒家川春日出橋、安治川新船津橋、同川端建藏橋、尻無川岩崎橋、木津川昭和橋、住吉川住之江大橋、古川古川橋及び堅川堅川橋各下流の河川水面並びに安治川口駅構内入堀、北陸運河、桜島入堀、境川運河、三十間堀川、天保山運河、千歳堀、福町堀、三軒家川、木津川運河及び敷津運河の各水面

別表大阪府の部中堺港の項を削り、大阪港の項を次のように改める。

別表愛知県の部衣浦港の項中
[N $34^{\circ}47'56''$ E $136^{\circ}55'22''$] を
[N $34^{\circ}48'04''$ E $136^{\circ}55'17''$] に改める。

福山 防路ノ鼻から 179 度に引いた線、鳶ヶ巣から 90 度に引いた線及び陸岸により囲まれた海面

別表広島県の部福山港の項中
[L 松尾鼻から 0 度に引いた線] を削る。
別表岡山県の部岡山港の項中
[L 310 度] [L 315 度] を削る。

別表鳥取県の部米子港の項中
[L 淀川分派川神崎川、淀川分派川左門殿川] [L 神崎川派川及び左門殿川辰己橋下流の尼崎市] を改め、同部郡家港の項中
[L の区域内の河川水面] に改める。

郡家港西防波堤燈柱 (N $34^{\circ}28'07''$ E $134^{\circ}50'39''$) を
郡家港西防波堤燈台 (N $34^{\circ}28'20''$ E $134^{\circ}50'44''$) に改める。

別表広島県の部竹原港の項の次に次の一項を加える。

安藝津 風早三角点(297メートル)から木谷三角点(138メートル)まで引いた線及び陸岸により囲まれた海面

別表広島県の部広島港の項中天安川門を改める。

元安川、己斐川、府中大川、瀬野川門

〔320度に引いた線〕

〔320度に引いた線、彦島大人岬から〕
〔335度に引いた線に改める。〕

別表長崎県の部崎戸港の項中西端を改める。

〔崎戸島西端〕
〔崎戸島北西端〕
〔崎戸島に改める。〕

西条港の項中

(4.4メートル)(N33°55'24" E17
[33°10'15"])

(2.7メートル)(N33°55'32" E17
[33°10'41"])

に改める。

別表愛媛県の部今治港の項中海面を

海面並びに来島山尾ノ鼻からそれぞれ117度及び254度に引いた線及び陸岸により囲まれた海面

に改め、同部生川港の項中

(4.7メートル)(N33°57'08" E17
[33°05'12"])

(4.3メートル)(N33°57'07" E17
[33°05'09"])

に改め、同部

附 則

1 この法律は、昭和三十七年七月一日から施行する。

2 港則法(昭和二十三年法律第百七十四号)の一部を次のように改正する。

別表中「船川」を「秋田船川」に改める。

3 水先法(昭和二十四年法律第二百二十一号)の一部を次のように改正する。

別表新潟水先区の項中「新潟港防波堤燈台」を「新潟港西防波堤燈台」とし、「及び信濃川万代橋、通船川山ノ下橋及び栗の木川万国橋各下流」に改める。

4 関税法(昭和二十九年法律第六十一号)の一部を次のように改正する。

別表第一中「船川」を「秋田船川」に改める。

別表大分県の部中大分港の項を次のように改め、鶴崎港の項を削る。

〔番所ノ鼻(N32°17'56" E130°28'24")〕
 〔鶴木山西端(N32°18'32" E130°28'18")〕
 〔最下流橋を岩に改め、同部本渡港の項中小川原川に改める。〕
 〔舟橋川原橋〕
 〔舟橋川原川に改める。〕
 〔小舟橋〕
 〔小松原橋〕
 〔大分川舞鶴橋各下流の河川水面〕

大分港北突堤燈台
 (N33°14'53" E131°35'23")から270度30分1,700メートルの地点から24度1,250メートルの地点まで引いた線、同地点から74度に引いた線、千歳三角点(39.7メートル)(N33°14'11" E131°40'17")から70度15分5,050メートルの地点から3度30分2,500メートルの地点まで引いた線、同地点から306度に引いた線及び陸岸により囲まれた海面並びに大野川鶴崎橋、小中島川家島橋、乙津川海岸橋、裏川鶴羽橋及び大分川舞鶴橋各下流の河川水面

分 大

○簡牛委員長 まず、政府当局より提案理由の説明を聽取いたします。有馬政務次官。

○有馬政府委員 ただいま議題となりました南大東島における高層気象観測に必要な物品の譲与に関する法律の一項を改正する法律案の提案理由につきまして、御説明申し上げます。

御承知のように、わが国は、台風その他の自然現象による災害によって、年々多くの人命、財産の損失をこうむっております。これらの災害の予防、軽減に資するためには、気象観測

の整備をはかり、かつ、予報業務を強化して、的確な気象予報を行なうこと有必要でありまして、政府といたしましても、これら気象業務の円滑な運営に鋭意努力を重ねて参っている次第であります。

業務として南大東島について整備いたしました。さらに今回は、琉球気象台が石垣島において高層気象観測を実施するにあたり必要な援助を計画したわけであります。

石垣島は、御承知の通り、沖縄本島より西南方の海上四百キロの地点にあります。石垣島で高層気象観測を実施いたしますれば、日本の天気変化の運航にも重要な資料を提供するものがあります。この点にかんがみますと、琉球気象台の高層気象観測業務

を開始するため必要な経費を援助するとともに、その観測に必要な物品を譲り受けたことが必要であるからであります。従いまして、琉球気象台の南大東島の高層気象観測と同様に物品を譲り受けたことがあります。財政法第九条の規定の特徴立法の措置を講じたのであります。以上が、この法律案を提出する理由であります。

次に、船員法の一部を改正する法律

理由

港湾事情の変化に伴い、新たに港域を定め、港域を変更する等の必要がある。これが、この法律案を提出する理由である。

案の提案理由につきまして、御説明申
し上げます。

現行船員法は、昭和二十二年に新憲法の施行に伴い、海上労働に関する労働基準法として全面的に改正されたも

のであります。が、経済情勢、労働情勢ともに著しく不安定な時期に制定されたため、必ずしも現状に即さない点もあり、また、その後の経済の成長とともに労働情勢も推移しており、その変化に対応させる必要性も生じて参りました。よって、政府は昭和二十八年船員中央労働委員会に対し、船員法の改正について諮詢いたしました。船員法は、申すまでもなく、労働基準法と並んで海上労働者の労働基準に関する基本法としての性格を有するものでありますから、その改正は慎重に行なわなければなりません。同委員会は、このようないく配慮を前提に、慎重な態度をもつて八年間にわたり船員法の全条文について検討を行なったのであります。特に、船員法が現実の国内及び国際の労働慣行に適したものであるか、あるいは労働基準法と均衡を失した点はないか、あるいは国際海上労働条約との關係はどうか、あるいは最近の労働情勢の推移に適応しているかどうか等の見地から、細部について審議を行なったのであります。その結果、公使等三位の完全な意見の一一致を見たものにて、昨年末までに答申がなされましたので、政府は、この答申の趣旨に従い、ここにこの法律案を提出した次第であります。

遠く海上を航行する船舶をその労働の場としておりますので、その居住、労働の環境を適正なものとすることが特に要求されております。このたびの改正案においては、まず衛生管理制度を設け、船内の衛生状態の改善、船員の健康管理、傷病の発生の予防等に従事させることとし、これと関連し、従来の船医制度の合理化をはかりました。また、労働基準法において労働安全衛生規則が定められておりましたように、船内作業による危害を防止し、船内衛生を保持するため必要な船舶所有者及び船員の順守すべき事項を命令で定める等の措置により、船員労働の安全及び衛生の確保に資するようになります。このほか、労働時間制について、外航・内航船内の各部を問わず適用することとし、その基準化に努める等の改正を行ない、また、労働基準法と同様に、傷病船員、産前産後の女子船員の解雇を制限し、予備船員の解雇について予告制度を探用することとして船員の地位の安定をはかることとした等、船員の労働条件の適正化をはかっております。

する規定の整備について申し上げます。從来より、船員法におきましては、船舶の航海の安全確保に関する船長の職務について規定しておりますが、わが國海事法体系の整備をはかるるという見地から、船舶安全法に基づく命令により定められておりましたこれと同様の性質の事項を船員法に統一的に規定することとし、今後一そう航海の安全確保に努めることいたしました。以上が、この法律案を提案する理由であります。

次に、特定船舶整備公団法の一部を改正する法律案につきまして、御説明申し上げます。

この法律案の改正点は、第一に、特定船舶整備公団の業務範囲を拡大し、港湾運送事業者等と費用を分担して、はしけその他の港湾運送用船舶の建造、貸し渡し等ができるようになると、第二に、公団の資本金四億円を五億円に増額しようとするものであります。

第一の改正点につきましては、昨年の半ばころより、各主要港において船込みの現象が著しくなり、国際收支、国内生産その他わが国の国民经济の上に、種々の影響を与えていることは御承知の通りであります。このような現象を引き起こした原因の一つには、しけ不足がありまして、今後なお増加する貨物量に対応し、船込みの解消をはかるためには、はしけその他の港湾運送用船舶を増強することが必要であります。

はしけは、從来、港湾運送事業者の手によつてその整備がはかられて参りましたが、港湾運送事業者の大半は中小企業者でありまして、資本金五百万円未満のものが七割を占めている現

状であります。従いまして、これら事業者が融資を受ける場合の信用力、担保力は著しく不足しているため、通常の金融ベースでは資金調達を行なうことが著しく困難であり、これが、はじめの新造を阻害する要因となり、今回のようなはしけ不足の現象を招いたのであります。

以上のような事情にかんがみ、港湾における船込みを解消し、今後増大する貨物量に対応する荷役能力の増強をはかるための施策の一環として、特定船舶整備公団の業務範囲を拡大し、資金調達困難な港湾運送事業者等を対象として、公団との共有方式により、はしけその他の港湾運送用船舶の新造を行なうことができるよう措置を講じた次第であります。

なお、このため、三十七年度におきましては、公団に対する資金運用部資金五億円の融資が予定されております。

第二の改正点につきましては、公団の旅客船建改造業務執行のための事務経費は、政府の出資する資本金の運用益をもってまかなうことになつておりますが、昭和三十七年度におきましては、業務を円滑に運営するには事務経費を増加する必要がありますので、これに充てるべき運用益の増収をはかるため、旅客船事業予算七億円のうち、一億円は出資金をもつて充て、現在の資本金四億円を五億円に増額することとしたのであります。

以上が、この法律案の提案理由及び概要であります。

次に、港域法の一部を改正する法律案の提案理由につきまして、御説明申しあげます。

い、港の区域が実情に沿わなくなつたものを改める等の必要が生じておりますので、港域法の別表を改正しようとするものであります。

改正を必要とするおもな事情を述べますと、第一に、背後地の産業活動の発展による港湾の建設、船舶出入の増加に伴い、田子の浦港、安藤津港について、港則法を施行する等のため、新たに港域を定める必要が生じたことであります。

第二に、港湾の埋め立て、埠頭工事の進展に伴い、港湾施設が拡張される等、船舶の交通事情が変化したため、京浜港外九港について、その実情に合致するよう港域を変更する必要が生じたことがあります。

第三に、大阪港及び堺港のように隣接した二港が、臨海工業地帯の造成等によって、経済的にも、また船舶の航行及び停泊の事情からも、一体の港湾として機能を發揮しているものについて、港城法上の一體の港域として合併する必要が生じたことであります。

以上が、この法律案を提案する理由であります。

何とぞ慎重御審議の上、すみやかに御賛成いただきますようお願いいたします。

○鶴牛委員長 各案に対する質疑は、次会に譲ります。

↓

○鶴牛委員長 運輸行政について調査を行ないます。

質疑の通告がありますので、これを許します。關谷勝利君。

○關谷委員 先般、大臣から予算の関係あるいは提出予定法律案のこと等ございました。

Digitized by srujanika@gmail.com

その内容につきまして、ただいまの御質問のお答えとして申し上げたいと思ひます。

第一点は、道路運送法に基づきます。運輸規則によりますと、運転日報といふものを作成して、常に保管しておかなければならないということになつております。運転日報と申しますのは、

個々の運転手が作業、勤務についた場合の運行の実績等でございますが、従つて、この運転日報を見ますと、一日にどのくらい走ったかということもわかるわけであります。この運転日報を明らかに改ざんしておると認められるものが相当ありました。二十八両のうち十八両にそういう事実が發見されたわけであります。単に改ざんというだけですと、まともにはこの規則に触れるわけではございませんが、改ざんされた中身を検討いたしますと、一日三百六十五キロの走行キロの制限が付されておりますが、どうもこの制限をこえて運転しておるというふうなことを推定するに足る事實も発見しました。

それからその次は法規の違反で、相当ひどいものも小さいものもありますが、この際でありますので、小さいのも一応あげておきますと、道路運送法の施行規則によりまして、事業用自動車の場合には、車体にタクシーの旨の表示をすることになりますが、このタクシーであるということの表示をしない車が十両あったのであります。

が、この会社を監査いたしましたところによりますと、仮眠室はあります。が、そこで必要な員数の運転者が休むための寝具が非常に不足しておる。この場合大体三十二組の寝具が必要であるのでござりますが、十八組しか寝具がなかつたというふうな点でござります。

それからその次は、昨年の十二月二十八日付で仮採用した十八名の運転者がござりますが、これは日雇いのままで本年の一月一日から現在までずっと業務に服させておった。正式な雇用契約の締結をしていないという事実が発見されました。これは普通車一両につきましては、大体二・四人分の運転者が必要でありますので、この二・四人に相当する運転者は、正式な雇用契約のもとに採用した運転手でなければならぬのでありますて、それ以上に運転手を補充的に使う場合には日雇いのままでいいのであります。この必要な員数内において日雇いの運転手を使つておつたということが運転規則に違反しておるのでござります。

それからその次は、労働基準法によりますと、連続勤務は二十八日といふことになつておりますが、運転手の場合は事故防止の観点から、十四日以上続けて勤務をさせることはよろしくない。というふうに運輸規則になつておるの連続勤務をされた者が十一名もおつた、必要な休暇を与えていなかつたという事実がございました。

それから自動車事故につきまして

は、事故報告規則によつて、重大事故につきましてはその都度報告をすることになつておつたのであります。監査の結果、三十五年の十一月六日、同じく十一月十日、それぞれ重大事故を起こしておるのでござりますが、重大事故の報告を全然していなといふやうな事実も発見されたのでござります。

なお、次に車両法によりまして、常に使用車両につきましては十分整備しておく必要があるのでござりますが、検査いたしました二十二両の車両のうち、八両は整備不良の車があつたということでござります。

そつういった違反事実が発見されましたので、このように多数の項目にわたくつて、道路運送法あるいは車両法、それに基づく省令等に違反して、運営の適正がはかられていたかったというふうな事実が発見されたのでござります。

力増強として昨年東京都においては増車を決行したが、増車を決行する際において、運転者の確保についての見通し、あるいは対策というのも関係係面との協議の上においてこの増車を決定したのかどうか、これをまず第一点としてお伺いしたいのです。

○木村(陸)政府委員 東京都の場合に、特に二十三区の場合に、輸送力を増強をいたし、車両をふやします場合には、御承知かと思いますが、陸運局長の諮問機関であります自動車運送協議会といふのがございまして、この委員にはそれそれ関係の行政機関の代表者の方あるいは民間の経験者あるいはその方面の権威者の方を入れた協議会において議論されたのであります。従いまして、その結果、増車の場合につきましては運転手の確保等についても十分なる措置を見ていくと、方針を明示いたしております。なお、運転者が不足といふような状況から、運転免許の所管をされております公安委員会の方にも、その対策について考えていただきたいとおいて建議もいたしております。そういうことを、自動車運送協議会の名にづきまして、当局としては十分これまで見ていくと、方針を明示いたしました。なお、運転者が不足といふような状況から、運転免許の所管をされております公安委員会の方にも、その対策について考えていただきたいとおいて建議もいたしております。そ

申請する側におきましては、あくまで運転者の確保が十分であるというとの見通しの上に申請をするよう指導いたしております。

○久保委員 ただいまのお話だといふと、見通しをつけて増車をするよう、という話であります。たとえばこの当該のタクシー会社にしても、昨年三十両か増車をしておるそろですが、これに対する個別に審査をしていくと思うのであります。たとえばこの当該のタクシー会社にして、車を増車するうえで、車を許可するにあたっては、たゞいまお話しの通りの運転者の確保がまずなされおるかどうか、こういうう前提でやつておると思うのですが、結果はそうじやなくて、増車全体のウソツクがきまと同時にきまるというか、増車の申請後こういう事業所からそれぞれ出てきておる。そのため業者自身は運転者の確保についてはあまり確信はないが、一つこの辺で増車に飛びついておかなければ損だろう、こういうふうな考え方から、両方からいってこの問題が起きておると思うのであります。この両方、運輸省当局、さらには事業者、この両者から問題が今日出てきておるわけでありまして、この点を解決しなければ抜本的な解決はできないだろうと私は思うのであります。でありますから、今御答弁では、どうもわれわれ自身は納得しがたい。はたしてこの事業者、会社が運転手の確保ができるのかどうかという見通しが立たないうちに、警察庁に向かつて、いわゆる公安委員会に向かつて、運転者の手配も一つ何とかしてほしいという建議というか、そういう書面を出しあたけで、それであとは増車をやつて

いくということについては、無方針の
きらいがあるのでないか、こう私は
思うのであります。

その問題はいずれにいたしまして
も、とにかく当該会社のただいま発表
されました監査の内容についても、ど
うもわれわれ自身、この会社だけの問
題ではなさそうに今日思うわけであり
ます。これは推測でありますから、業
界に対しても大へん失礼かもしませ
んが、われわれの見るところ、この一
社だけでなく、数多くの会社がこう
いう実態ではなかろうか。この処正と
いうか、この態勢を整備するといふこ
とが今日一番大事な問題ではないだろ
うか、こういうふうに思うのであります
が、これに対する自動車局長いか
に考えておりますか。

非常に事故が多いと、いふやうな連絡をその都度受けておりますので、そういうことも非常に強い参考資料いたしまして、監査の対象の業者を次々とさせて監査をいたし、その結果によりまして、指導改善できるものは指導改善する。また罰則を適用して、制裁を与える必要のあるものは処分をするといふふうな措置を講ずるよう、目下それを実施いたしております。

使うというのが従来のやり方でござりますが、運転者が不足しておるような場合には、一両について一人の運転手で、しかも労働時間、勤務時間といふものを法規の範囲内において考慮してやるというふうな方法も、いろいろ方法を講じて車を使用しておるというような実情もあるのでございます。

○久保委員 まあ、いずれにしても当局は増車をした責任というのはやはり感じてほしいと思うのであります。増車したものは、いわゆる交通逼迫といふことから増車をしたのでありますから、それが事実上運行されていないといふような実態にあるとするならば、これは当局の責任でもあろうかと思ひます。決して私は責任を追及する意図でもつて申し上げておるのじやないの

者を確保するという確保の問題は、率直に言いますと、これはむしろ自動車行政をやられておられる方、あるいはまた業界あたりでみずから育成すべき問題だと思うのでござります。私の古は、あくまでもその人が運転免許をとられるのに値するかどうかという見地から試験を行なつておるわけでござります。ただタクシーの運転者につきましては、現在のところ第一種免許といふ形になっておりますので、たとえば二種免許にしますると、その資格において経験年数が三年要るというふうな点がありますので、これは公安委員会が教習所を指定した場合においては、その三年の期限を二年に短縮できるというふうな緩和の措置はそれぞれ地区ではかっておるというふうにいたしておりますわけでござります。それ以上運転者が足らぬからどうするんだということになりますと、直接は、私どもはやはり行政機関でございますので、確保の問題につきましては、ここでどうう言ふわけにはちょっと私の方の立場として申し上げにくいと思うのであります。しかし、今申しましたように、経験年数の緩和といいますか、この点の措置は講じております。

りでありまして、運転者の確保は、言うまでもなく、運輸行政の一環として、考へる性質のものである。同時に、それ以上に当該事業者が当然自分の責任において確保することが先決でなかろうかと思う。

そこで、これはできるかどうかわからずませんが、せっかくこの業界は大きい業界だそうでありますから、業界が自分たちの傘下においてこの確保をや

なお、運転者の資格、ことに旅客用営業車の運転者の資格等につきましては、陸運局長の指定しております養成機関等もありますので、そういう場合の当局としての指導その他につきましても、今後さらに一そいういろいろな点におきまして力を入れていきたい、かように考えております。

ることも一つではないかと思うのですが。なるほど、聞けば各事業者単位であります。そういうことをやつておるそうでありますが、そいたしますと、免許をとつたその次の日にはさよならといふことで他へ行つてしまふ、こういうよどなことがあるのだぞうであります。こういうのも業界自身の工夫と努力によってはある程度防げると思うのです。こうしたこととを運輸省としてあります。こうは指導はしていないのでありますか、いかがですか。

それからもう一つ続いて申し上げたいのは、二種免許の基準について、これは改める意思があるかどうか。

○木村(睦)政府委員　ただいまお話をのように、運転手の養成あるいは確実の問題につきましては、業界もわれわれとともにその方法を講ずるべきであります。業界といたましても、個々の事業者それぞれ大きいところで自分とのところでそういうたつた養成機関を作つておりますし、また業界全体として昨年来運転者不足の実情にかんべんみて養成機関を作つて養成しているのであります。当局といたしましても、そういう場合にできる限りの協力はいたしたい、かように考えて、連絡もしておられます。

卷之三

Digitized by srujanika@gmail.com

るというか、これを軌道に乗せるといふようなことも必要とわれわれは考えております。早急に確立をしてほしたい。そのために、運輸省あるいは労働省あるいは自治省とか警察庁とか、そういう関係者が集まつたものを一つ作る。あるいは業界も、単に業界としてありながらも、各営業者というか、事業者が各個ばらばらな形でそういう協定を守り得ないということは、これだけではないか、こういうふうに思ひます。

そこで、次の問題に移りたいと思います。次は、あしたから実施の運びになります。次は、あしたから実施の運びになります。

○高橋説明員 車両制限令についての御質問にお答え申し上げます。

すでに重量につきましては一部行なっておりますが、幅だと重さの一

般的な制限等につきましては、明日から施行になるわけでございます。昨年七月に車両制限令が公布になりました以降、この趣旨、またはこれについて

趣旨通りに円滑に施行するための施行規則も出しまして、また、各ブロックごとに説明会を開催いたしまして、また各県は、それに基づきまして各市町

村を集めまして、具体的にいろいろPRの会合を催したのでございます。

それからこの車両制限令の実施につきましては、建設省、運輸、警察、三

者協議会の設置要領を作りましたし、これが具体的な協議事項その他につきましても、各県に通達をいたしました。

すでに指導いたしておりますので、これまでに指導いたしておりますので、

この車両制限令からいいますと、三十九年の七月一ぱいまでは、まあまあいいことであるそうであります。これではたしていいのかどうかといふことが一つ。

もう一つは、あしたからこの狭い道路に対するところの車両制限令の規制をするわけであります。これに対するところの施設なりあるいは要員の配

置、こういったものが完備しているのかどうか。漠然と車両制限令を作つただけであつて、これに対するところの実

際的な行動が伴わぬならば、残念ながら車両制限令は紙に書いたようなものになると思うが、この事実について、

建設省が主管でありますから、建設省にまず第一にお伺いします。

○久保委員 東京都については十三ヵ所、こうしたことでございますが、標識とか、たとえば道路監察員ですか、そういうものの配置はもうできてる

のでありますか、いかがですか。

○高橋説明員 東京都につきましては、すでにそのよう準備態勢を整えておるわけでございますが、地方につきましても、実情がまだ詳しくわかりませんけれども、そういう要員の配置だ

とか、道路標識を立てるとか、いろいろことは、まだ予算の折衝の段階で、でき

てないと聞いてるわけでございます。ただし、この道路標識につきましては、この車両制限の中によりきびしくするときに特に必要になって、これ

を敷設するわけでありますので、東京都以外のところで、まだその制限令に

ある幅の制限よりもっと道路管理者として制限をきびしくするという措置

をとらない限りにおきましては、さしあたりは道路標識の必要がない、こう

考へるわけであります。

○久保委員 大体お話を伺つておりますと、地方から

具体的に申し上げますと、地方からは具体的な詳しい報告はないわけでござりますが、東京につきましては、す

ぐかといふことが一つ。

もう一つは、あしたからこの狭い道

路に対するところの車両制限令の規制

をするわけであります。これに対するところの施設なりあるいは要員の配

置、こういったものが完備しているのかどうか。漠然と車両制限令を作つただ

けであつて、これに対するところの実

際的な行動が伴わぬならば、残念ながら車両制限令は紙に書いたようなものになると思うが、この事実について、

建設省が主管でありますから、建設省にまず第一にお伺いします。

○久保委員 大体お話をそいつでござりますが、実態はそうではな

いと思います。

○久保委員 大体お話をそいつでござりますが、実態はそうでは

配当などもほとんどやっていますと、財産を食いつぶしながらやつておるというのが実情でございますので、一両ぐらいいの車を買うならまだもし、そういうたいなかの路線ばかり持っております業者としては、相当小型の車両を買わなければならぬ。そうすると、自力で買えないでの、銀行から借りなければいけない。そういうふうな面もございまして、直ちに小型を全額そろえて走らすというわけにもいかないというふうな実情にありますので、そういうふうな全国的な観点から考えまして、三年間の猶予を置いて、その間に道路の方で直せるものは直す、それからかわりの道路があるならそれを使う工夫もある、あるいは車をどうしてもかえなければならない場合には車をかえる、そういういた措置をするというふうなことがありますので、その間にわたっていやしくも利用者が車の便を失うということはできるだけ避けるというふうなことで、三年の間にそういう措置をするという時間的余裕をついたのであります。もちろん、すぐそばに代行の道路があつたり、あるいは都会のようないところで、大会社で自分の路線の一部をそういう車にかえればいいというような犠牲の少ないところでは、三年を待つまでもなく、できるだけ早くこの措置をとるようだ、われわれも行政指導いたしますし、また業者みずからもそういう心がまえで準備をいたしておりますようであります。そういう意味合いの三年間眠つておつて三年の終わりごろに全部やるという趣旨では毛頭ございませんので、その点を御了承願いたいと思ひます。

○久保委員 路政課長にお伺いしますが、自動車局長の御説明でわかりました。なるほど全国的でありますから、三年目の終わりというか、三十九年の七月に全部やるというわけじゃなくて、その間いろいろやるんだ。とこ

が、この政令が出てから半年になる。建設省が出した政令でありますが、それじゃ三年後には政令通りやるといふことでありますね。政令通りにやろるとするが、費用の問題その他で早急にはできないから、三年後にやる。そういう余裕があるのだ、なるほどそうぞうろうと思います。だとするならば、少なくともこの半年の間に、全国的に問題点を集約してあるかどうか。ここは道路を拡幅するのが可能であるから道路の拡幅でいく。ここは拡幅不可能であります。その手順が踏まれていないのであるから路線変更でいく、あるいは一方通行でいく、あるいは全然通さぬ、こういうようなケースが一応あると申します。その手順が踏まれていないであしたから実施ということには、私は一方通行でいく、できるだけ早くこの道

ども承服しかねると思うのです。だから、先ほど申し上げたように、漫然と三十九年の八月まで見てようかといふふうにとれる。出したが、できるところからやつてほしいという政令じゃないかと思う。真剣にやられているならば、そういう手順がきめられていいふうにあります。もしもきめてあるところからやつてほしいという政令じゃないかと思う。真剣にやられているなら、その件数にしてどの程度道路の面では拡幅するのか、制限令に基づく制限なりをするのはどの程度になるの

ませんので、その点を御了承願いたいと思ひます。

卷之三

か、これはどうですか。おわかりで
しょう。

置を警察でとつてもらえば緩和でき
る、また、それほどうしてもできなく

メートルのトラックが、あしたから
は、通常の場合では、漫

か、これはどうですか。おわかりで
しょう。

○高橋説明員 今の制限令の適用につ
きましては、路線バス、トラックにつき
ましては、これは三年間猶予でござい
ますけれども、その他的一般車両につ
いては、明日から適用になるわけであ
ります。これは道路管理者がいろいろ
指定その他をしなくて、幅だとか長
さ、高さ、重量につきましては、制限
が加わるわけでございます。従いまし
て、この関係の道路がどういう状態に
あるかということを調査をいたしてお
るわけでございますが、主要地方道以
上、一国、二国、高速道、主要地方道
につきましては、調査がまとまってお
りますけれども、市町村道につきまし
ては、現在のところまだ調査が完了い
たしておらないわけでございます。そ
の調査結果を待ちまして、早急に、都
市交通との関連で、都市の交通の渋滞
がないようにいたしたいと考えておる
わけであります。

それから路線バス、路線トラックに
つきましては、三年間の猶予期間がござ
いまして、その趣旨は、運輸省の局
長さんからお話をあった通りでござい
ます。これにつきまして、施設の整
備であるとか、交通路の指定とか、い
ろいろな措置が必要になってくるわけ
でございまして、これにつきまして
は、先ほど申し上げましたように、運
輸、建設、警察と三者の協議会を設置

置を警察でとつてもらえば緩和でき
る、また、それはどうしてもできなくな
って、施設の整備をしなければ一般の國
民生活に非常に不便を与えるというも
の、そういう分類ができるわけでござ
います。極効建設省系統で道路の拡幅なり
舗装を行なって、一般に迷惑のかから
ぬよういたしたいということで計画
をいたしております。その具体的なこ
とにつきましては、調査結果を待ちま
して、三者協議会で各都道府県単位ご
とに具体的に協議をして、そうして中
央でも三者の間で十分打ち合わせをい
たしたい。そうして、三年間猶予期間
がござりますけれども、できるだけ早
く、この両車制限令の趣旨の通りに実
施されるようにないたしたいと考えてお
るわけであります。

○久保委員 私が言いたいのは、この
路線バス、路線トラックの問題を延ば
しておくから、これを延ばしておくこ
との事情はわかったが、さしあたり手
をつけていくところがはっきりわから
ぬということになります。そこで、特
に東京都内の問題でありますが、先ほ
ど自動車局長から十三ヵ所指定した、
こういうことになりますが、その十三
ヵ所の指定というのは、どのような指
定ですか。通じちゃいかぬという指定
ですか、一方交通の指定ですか。

○高橋説明員 先ほど申し上げました
ように、幅の制限につきましては、これ
は一般的の場合におきましても、すでに
あしたから、道路管理者が何ら特別の
指定をしなくて、制限が加わるわけ
でございます。市街区域内と市街区域
外で違いますけれども、制限が加わる
わけであります。たとえば、二・五

メートルのトラックが、あしたから
は、通常の場合では、漫

○本説明書
の開設の適用

置を警察でとつてもらえば緩和でき
る、また、それほどうしてもできなく

メートルのトラックが、あしたから
は、通常の場合では、漫

通常の場合に於けるものは、最も便

